

Rapport annuel 2021-2022

Mot de la présidente

Le Comité d'action contre la traite humaine interne et internationale (CATHII) a pour mission de promouvoir la dignité de tous les êtres humains :

- ♦ en s'opposant à toutes les formes de violence et/ou d'exploitation reliées à la traite humaine, telle que définie par le Protocole de Palerme *, protocole signé par le Canada;
- ♦ en veillant au respect des droits des personnes victimes et survivantes, en particulier les femmes et les enfants;
- ♦ en agissant en faveur de leur protection et de leur soutien.



En commençant ce rapport, nous désirons exprimer notre gratitude envers France Laforge qui a été une coordonnatrice dédiée au CATHII durant les quatre dernières années. Elle a terminé son engagement avec le CATHII en juillet dernier.

Le CA du CATHII a commencé une réflexion et une démarche concernant la restructuration de notre organisation. Renaude Grégoire a été mis sous contrat de service pour assurer la transition.

L'année 2021-2022 a été marquée par la mobilisation des membres autour de divers plaidoyers et la rencontre de témoins et d'intervenants auprès des survivantes et des survivants de la traite de personne. Les formations, les échanges entre les membres, ainsi qu'à notre recherche sur l'autonomisation en cours a permis d'alimenter nos réflexions et surtout d'enraciner nos actions dans l'actualité.

Grâce à chacune des membres du CATHII, notre comité d'action demeure actif et essentiel dans la lutte contre la traite humaine, un enjeu peu médiatisé et peu discuté en société et dans la sphère poli-

* Protocole visant à prévenir, réprimer et punir la traite des personnes, en particulier des femmes et des enfants, additionnel à la Convention des Nations Unies contre la criminalité transnationale organisée. (Source : ONU)

Mot de la présidente (suite)

tique.

Le CA du CATHII a la préoccupation de soutenir la Coalition québécoise contre la traite des personnes (CQCTP) qui peine à trouver le financement nécessaire, malgré les efforts du coordonnateur et du conseil d'administration. Des démarches sont en cours. Pour l'instant, nous avons opté de maintenir le financement du salaire du coordonnateur pour une année supplémentaire, à la hauteur d'une journée par semaine.

Les étudiant.e.s de la deuxième cohorte du projet CATHII-Université à l'ONU 2021-2022 sont satisfait.e.s de la formation reçue et ont été bien encadré.e.s par le comité.

Nous remercions tous les membres réguliers et toutes les communautés solidaires qui permettent au CATHII de continuer sa mission et d'être l'incarnation modeste de cette invitation du Pape François aux religieuses :

L'Esprit Saint a inspiré au cœur de vos fondateurs et dans vos cœurs à vous... Aujourd'hui, la réalité nous invite à être de nouveau un peu de levain, un peu de sel. L'Esprit a inspiré les charismes pour les périphéries, pour aller dans les lieux, dans les angles habituellement

abandonnés... Choisissez les périphéries, réveillez les processus, allumez l'espérance éteinte et affaiblie d'une société qui est devenue insensible à la douleur des autres. Dans notre fragilité, en tant que congrégations, nous pouvons nous rendre plus attentifs à tant de fragilités qui nous entourent et les transformer en espace de bénédiction. Cela seul rendra notre vie féconde et maintiendra notre cœur vivant. Mettre Jésus là où il doit être : au milieu de son peuple.

(Homélie du Pape François, Messe de la Présentation du Seigneur, XXI^e Journée mondiale de la vie consacrée, 2 février 2017)

Le CA 2021-2022 est composé de : Isabelle Couillard, présidente, Lise Gagnon, vice-présidente, Francine Cabana, trésorière, Nancy Roberge, secrétaire et Sylvie Gagné, administratrice.

Isabelle Couillard s.g.m.

Présidente du conseil d'administration



*NDLR : Au moment d'écrire ce rapport, l'Assemblée de fondation de la CQCTP a eu lieu en date du 28 septembre 2021.

LES RENCONTRES DU CATHII :

Les rencontres régulières du CATHII ont été au nombre de quatre et ont eu lieu en mode virtuel. Elles se sont déroulées le 30 septembre, le 18 janvier, le 15 mars et le 25 avril de 9h00 à 15h00.

Les formations ont permis d'approfondir notre réflexion commune autour de notre plaidoyer principal : poursuivre l'interpellation des élus provinciaux sur la nécessité de mettre en place un plan d'action provincial de lutte contre la traite des personnes.

- En septembre : réflexion collective et échange autour des axes à privilégier dans le plan d'action provincial et témoignages de survivantes sur l'après traite et le processus de réappropriation de leur pouvoir d'agir.

- En janvier : entrevue avec Michel Pilon, directeur du Réseau d'aide aux travailleuses et travailleurs migrants agricoles temporaires, sur le travail forcé et les programmes destinés aux travailleurs étrangers temporaires.

Échange et réflexion des membres sur les demandes du CATHII en faveur des TET et la suite de notre plaidoyer.

- En mars : entrevue avec la coordonnatrice de Pinay, Evelyn Caluguay, accompagnée d'une bénévole. Entretien sur la réalité des travailleuses domestiques et les programmes qui leurs sont destinés. Témoignage d'une survivante travailleuse domestique, ayant subi une situation de traite. Échange et réflexion des membres sur les demandes du CATHII en faveur des travailleuses domestiques et la suite de notre plaidoyer.

- En avril : formation sur « Comment contacter et rencontrer son député. » Proposition d'une lettre destinée au Ministre du travail, Jean Boulet, et à l'opposition.

L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE a eu lieu le 15 novembre 2022 selon le programme incontournable : rapport annuel, États financiers, prévisions budgétaires, plan d'action et élection du conseil d'administration. Nous avons pu bénéficier d'une présentation de témoignages de survivants de travail forcé et de leur processus d'autonomisation.

Les comités du CATHII

LE COMITÉ PÉRENNITÉ FINANCIÈRE :

Le comité fut composé de France Parent et de France Laforge, secondé par le CA. Elles ont consacré beaucoup de temps à préparer la demande de reconnaissance du CATHII auprès de l'Agence du revenu du Canada en vue de l'obtention d'un numéro de charité. Chemin faisant, nous avons pris conscience qu'il était important de finaliser en priorité notre démarche de restructuration du CATHII avant de poursuivre ces démarches.

COMITÉ CATHII—L'UNIVERSITÉ À L'ONU :

Le comité est composé d'Élodie Ekobena, de Lise Gagnon et de Kavitha Culam, chargée de projet embauchée à l'automne. La réalisation de ce projet est décrit plus bas.

VOLET SENSIBILISATION/FORMATION

Projet *Université-CATHII* à l'ONU :

En janvier 2022, la publicité dans les universités et l'appel de participants au projet a attiré 19 étudiantes et un étudiant, provenant de trois universités différentes, soit l'Université de Montréal, l'Université de Laval et l'Université McGill, et venant de champs d'études très variés: psychologie, criminologie, affaires publiques et relations internationales, travail social et science politique.

En janvier et février, quatre rencontres de formation sur la traite des personnes ont été offertes par : Jill Hanley, chercheure et professeure à l'école de service social à l'Université McGill, Renaude Grégoire, habituée aux sessions des Nations Unies, France Laforge, coordonnatrice du CATHII et à Jennie-Laure Sully de la CLES. Cette formation visait à préparer les participantes du projet à assister virtuellement à la 66e Commission de la condition de la femme des Nations Unies (CSW) qui avait lieu du 14 au 25 mars 2022.

Un CATHII Info et des vidéos préparés par les participantes et le participant témoignent de cette expérience.

Actions

Veille médiatique :

La veille médiatique a été assurée toute l'année par Lorette Langlais, sur le travail forcé, et par Rita Gagné, à l'automne, et France Parent, à l'hiver, sur l'exploitation sexuelle. Cette veille a été l'occasion de quelques échanges sur les liens entre l'actualité et les actions/préoccupations du CATHII lors des rencontres du CATHII.

Réflexion sur la traite :

- par Sylvie Gagné, le 17 octobre, Journée pour l'élimination de la pauvreté;
- par Renaude Grégoire, le 30 juillet, Journée mondiale pour la dignité des victimes de la traite (vidéo en ligne).

Formations à d'autres organismes :

La coordonnatrice a donné deux formations sur la traite humaine :

- L'une à l'automne à l'Université d'Ottawa, dans le cadre du cours *Race, colonisation et décolonisation*. La séance portait sur l'esclavage moderne. Huit étudiantes étaient présentes.
- La seconde a eu lieu au printemps au Centre de femmes des Bois-Francs et a réuni 11 participantes, dont 4 intervenantes.

VOLET RECHERCHE ET ANALYSE

Recherche sur l'autonomisation des survivantes :

L'automne 2021 a permis plusieurs avancées dans la recherche menée par Renaude Grégoire, agente de recherche du CATHII : achever la revue de littérature sur l'autonomisation, consolider le financement pour la phase 2 du projet, constituer un comité d'encadrement de la recherche, élaborer et traduire le formulaire en français, anglais et portugais, destiné aux organismes et visant le partage des pratiques d'autonomisation. À l'hiver, une liste des organismes au Canada et dans d'autres pays a été dressée. Malgré l'envoi du questionnaire à plusieurs organisations, les réponses restent peu nombreuses. La revue de littérature sera complétée à l'automne 2022.

Actions

Le Conseil Canadien pour les réfugiés :

Participation à la consultation annuelle d'automne et du printemps du CCR.
De plus, le CATHII a été représentée par Renaude Grégoire concernant la mise en place de la campagne UPERMIS DE TRAVAIL OUVERTS MAINTENANT.

Participation à Talitha Kum – Réseau Hémisphère Ouest :

Le CATHII, via notre déléguée Lise Gagnon, a participé activement au Réseau Hémisphère Ouest, regroupant 15 réseaux contre la traite des personnes qui proviennent des 3 Amériques.

- Participation de notre déléguée et de plusieurs membres du CATHII à un webinaire organisé par Talitha Kum, webinaire au cours duquel trois « survivantes » du Mexique, de la Colombie et de l'Argentine ont témoigné des situations de traite subies par elle, soit dans l'exploitation sexuelle, soit dans le travail forcé.
- Contribution du CATHII au Marathon de prière de Talitha Kum, le 8 février, par une vidéo produite par Renaude Grégoire.
- Autre contribution à Talitha Kum : La coordonnatrice a produit le rapport d'activités du CATHII 2021, en contribution à la base de données de Talitha Kum, et a réalisé la mise à jour des informations sur le CATHII.

Nouveaux partenariats récemment créés :

L'invitation de personnes-ressources à nos rencontres du CATHII a permis d'amorcer de nouveaux partenariats avec Pinay et le RATTMAQ.
Une formation sur la traite donnée à l'Université d'Ottawa à l'automne a permis une collaboration entre l'AQOCI et le CATHII dans le cadre de notre plaidoyer principal.



Action

VOLET PLAIDOYER

Une année très active sur le plan de notre plaidoyer principal, grâce à notre engagement à toutes! Nous pouvons nous en féliciter!

- L'agente de plaidoyer et la coordonnatrice, ont préparé une Campagne de signatures visant à interpeller le gouvernement provincial à la nécessité de mettre en place un plan d'action global contre la traite des personnes.

La participation active des membres auprès de leurs groupes et communautés a permis de recueillir 929 signatures, envoyées en novembre 2021 au Ministre Legault et à la Ministre de la Sécurité Publique, Geneviève Guilbault.

- Dans le cadre des 16 jours contre la violence faite aux femmes de novembre, l'AQOCI a demandé au CATHII d'intégrer la campagne de signatures du CATHII dans le cadre de sa campagne de sensibilisation à la traite humaine. Notons que 122 signatures supplémentaires ont été envoyées aux élus provinciaux le 20 janvier 2022, pour un total de 1051 signatures

- Le 10 mars, une réponse nous est parvenue de l'équipe de la ministre Guilbault, alors ministre de la Sécurité publique, mettant essentiellement l'accent sur le « Plan d'action gouvernemental 2021-2026 en réponse aux recommandations de la Commission spéciale sur l'exploitation sexuelle des mineurs: Briser le cycle de l'exploitation sexuelle. »

Une lettre de réponse a été préparée par le CATHII, demandant une rencontre avec la ministre de la Sécurité publique. Nous n'avons pas reçu de réponse à ce jour.

Un dossier de recommandations avait été préparé en vue de cette rencontre. Il sera important de voir à donner suite auprès de ce ministère.

- Une lettre destinée au ministre du travail, Jean Boulet, a été envoyée par trois membres. Deux équipes de deux membres ont aussi rencontré leurs députés pour demander que les travailleurs étrangers soient mieux protégés.

Action

- À la suite d'un appel de soumission par l'ONU, le CATHII a fait parvenir deux soumissions :

Une soumission envoyée le 31 janvier 2022 sur La traite des êtres humains dans le secteur agricole à la Rapporteuse spéciale sur la traite des êtres humains, en particulier des femmes et des enfants.

Une soumission envoyée le 17 février 2022 sur les formes contemporaines d'esclavages affectant les personnes appartenant à des minorités ethniques, religieuses et linguistiques, au Rapporteur spécial sur les formes contemporaines d'esclavages, y compris leurs causes et leurs conséquences (par Renaude Grégoire).

- Envoi d'une lettre par le CATHII le 6 décembre 2021 aux 10 ministres composant le nouveau cabinet fédéral pour féliciter les Ministres de leur nomination et faire connaître le CATHII.

COMMUNICATIONS :

Le CATHII Info

- Trois publications du CATHII Info ont été produites : en octobre, en février et en mai. Deux de ces publications ont été traduites en anglais.

- La coordonnatrice a donné une entrevue virtuelle en mars dernier avec un journaliste de Noovo Info, Philippe Couture, en contribution pour un futur documentaire. Le documentaire n'a pas été réalisé par la suite.

Le Site web du CATHII

Dans les derniers mois, une mise à jour du site web a été commencée :

- Premier survol, réflexions et propositions par Nelson Tardif et France Laforge

- Constitution d'un petit comité composé de : Nancy Roberge, membre du CA, Renaude Grégoire et France Laforge.

- La réalisation de cette mise à jour a été complétée par Renaude Grégoire, France Laforge et Nelson Tardif, avec l'aide d'un technicien informatique de Koumbit.

CATHII - Octobre 2022

Tous droits réservés

Document source : France Laforge

Coordination et mise en page : IsaBelle Couillard, Renaude Grégoire

Soutien à la révision et à la correction : Francine Cabana

Photos et images libres de droit tirées du site Unsplash